

INTERVENCION DE LA DELEGACION DEL GOBIERNO DE CUBA
FORUM INTERNACIONAL DE POBLACION Y DESARROLLO
LA HAYA, 10 DE FEBRERO DE 1999

Sr. **Presidente:**

Mi **delegacion** se une al reconocimiento y congratulaciones por su **eleccion para** dirigir las sesiones de este importante Foro. Agradecemos tambien al Fondo de Poblacion de las Naciones Unidas por esta convocatoria y al Gobierno de **los** Paises Bajos por recibirnos.

Para mi **pais**, el **analisis** de **loa** avanzado y de lo que queda por **hacer** desde la **celebracion** de la CIPD, en El Cairo, reviste singular importancia, **tanto** por su trascendencia **internacional como nacional**.

El Cairo patentizo que la **evolucion** de la poblacion, su ritmo de crecimiento, **asi como** sus requerimientos y necesidades, no son un **problema de metas** demograficas, y si de oportunidades sociales e individuales. La salud, la **educacion**, la seguridad ciudadana, alimentaria y social, el derecho al empleo, la **proteccion** de grupos vulnerables y la potenciacion **del** papel de la mujer son, entre otros no menos importantes, **aspectos basicos** que condicionan las **reciprocas** relaciones entre poblacion y desarrollo, modulando **su** crecimiento y estructura.

Este es un principio que, por consenso, se **adopto** en El Cairo y que debemos mantener potenciado, perfeccionando su aplicacion mediante el aprovechamiento de las experiencias y **practicas** de estos ultimos **cinco** anos.

Para Cuba no se trata ahora **de** revisar **los** acuerdos, que con tanta paciencia y sabiduria fueron adoptados por **los** Estados Miembros en materia de reconocimiento de derechos sociales, reproductivos, familiares y otros, **como** una forma de atenuar **los** excesivos crecimientos poblacionales sobre una base de equidad, consiguiendo a la vez un desarrollo sustentable.

Es con esta **perspectiva** que mi **pais** asiste a este foro. Compartir experiencias de conjunto con el resto de las delegaciones, **los** organismos internacionales y otros **actores constituye** un ejercicio de prioridad absoluta, cuyos resultados permitiran **hacer un** balance de **cuanto** se ha **hecho**, pero, sobre **todo**, que **falta** por **hacer** y que se puede mejorar **para** lograr un mayor desarrollo **humano** y calidad de vida **para** nuestras poblaciones.

Sr. Presidente:

Cuba, **como** parte de **su politica** de desarrollo -en la **cual los aspectos economicos y sociales** se articulan en **beneficio** de toda la poblacion, sin **distincion** de sexo, **edad** o raza-ha puesto en practica desde **hace** decadas **un** conjunto de acciones que han condicionado de **manera** importante el cambio demografico y la **conducta** reproductiva.

Al **respecto**, el **consenso** alcanzado en El Cairo permitio reafirmar lo justo de estas concepciones, y por ello mi **pais** aprobo y **adopto su Programa de Accion** de forma inmediata.

El reconocimiento efectivo y real **del** derecho a la **educacion** sexual, a la decision sobre el numero y espaciamento de **los** hijos, la garantia de la salud y la **educacion** de forma universal y gratuita, son **los** principios fundamentales en **los** que se sostiene la ejecucion de programas **como** el Materno-Infantil, el de Planificacion Familiar, el de **Educacion** Sexual y el de Maternidad y Paternidad Responsable, entre otros.

En este **contexto**, las mujeres **cubanas** no han sido solo **beneficiarias** de estas acciones sino tambien protagonistas **del** cambio.

En 1997, fue aprobado el Plan **Nacional de Accion** de Seguimiento a la Conferencia de Beijing, el **cual toma** en cuenta, ademas, las recomendaciones emanadas de El Cairo, y **constituye** la piedra angular **del** desarrollo de la **politica** gubernamental **para** la mujer y la igualdad de genero, y en **cuya elaboracion** y puesta en practica se **contó** con la amplia **participacion** de las organizaciones **no-gubernamentales cubanas**.

A pesar de limitaciones y problemas, nuestro **pais** puede mostrar, modestamente, resultados en salud, salud sexual y reproductiva, **educacion**, **avances** en la **condicion** de la mujer y otras dimensiones **del** desarrollo social, que evidencian que el nivel de condiciones en que se satisfacen las necesidades de la poblacion tiene influencia suficiente en el comportamiento demografico. **Ello** explica, en el **caso cubano**, lo avanzado de **su proceso** de **transicion** demografica.

Algunos indicadores que **signan** este **proceso** son **los** siguientes:

A finales de 1997, la tasa de mortalidad en ninos **menores** de **cinco** anos fue de **9,4** y la mortalidad materna no rebaso las 2.2 defunciones por diez mil nacidos vivos. La esperanza de vida al **nacer** es de 75 anos, y la mortalidad infantil, **7,1** por mil nacidos vivos. Por **su** parte, la fecundidad, desde **hace** dos decadas, se encuentra por debajo **del** nivel de reemplazo.

El nivel promedio de escolaridad llega a **los** nueve grados, **tanto para los** hombres **como para** las mujeres, y estas ultimas constituyen **algo** mas **del** 64% **del** conjunto de **los** trabajadores tecnicos y profesionales **cubanos**.

La colaboracion internacional, fundamentalmente del Fondo de Poblacion de las Naciones Unidas, en algunos de estos sensibles rubros, ha sido y continuara siendo importante para prevenir la regresion de los avances alcanzados.

A pesar de los programas implementados y de las oportunidades creadas, quedan problemas por resolver y surgen otros nuevos, como son el envejecimiento de la poblacion y de la fuerza de trabajo, por citar solo dos.

Atender estos problemas y sostener los indices demograficos y de salud en las condiciones coyunturales actuales, agravadas por un bloqueo economico, comercial y financiero que dura ya mas de tres decadas, constituye para el pais un desafio/

Sr. Presidente:

La situacion tan dramatica en que viven millones de mujeres, ninos y ancianos conlleva a una reflexion. Hoy, como nunca antes, se impone que globalicemos la solidaridad. Los paises mas ricos deben compartir recursos y aspiraciones con los mas pobres, a fin de eliminar las enormes diferencias entre unos y otros.

Si no se cuenta con los recursos necesarios, el Plan de Accion aprobado en El Cairo quedara relegado a una mera intencion.

Si este Foro impulsa y acelera el esfuerzo iniciado cinco anos atras podriamos sentirnos satisfechos, y con ello nuestros pueblos, que con tanta justeza lo requieren y lo reclaman.

Muchas gracias.